



**KSP SUBE HUTER SEBAGAI SARANA MELAKSANAKAN
AJARAN SOSIAL GEREJA DALAM USAHA MENGURANGI
KEMISKINAN**

SKRIPSI

**Diajukan kepada Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero
Untuk Memenuhi Sebagian dari Syarat-syarat
guna Memperoleh Gelar Sarjana Filsafat
Program Studi Ilmu Teologi- Filsafat
Agama Katolik**

Oleh

Gabriel Andriano

NPM: 17.75.6122

SEKOLAH TINGGI FILSAFAT KATOLIK LEDALERO

2021

LEMBARAN PENERIMAAN JUDUL

1. Nama : Gabriel Andriano
2. NPM : 17.75.6122
3. Judul : KSP Sube Huter sebagai Sarana Melaksanakan Ajaran Sosial Gereja dalam Usaha Mengurangi Kemiskinan.

4. Pembimbing

1. Antonius Marius Tangi, Drs., Lic
(Penanggung Jawab)
2. Dr. George Kirchberger
3. Dr. Yosef Keladu

: 
: 
: 

5. Tanggal diterima

: 4 September 2020

6. Mengesahkan
Wakil Ketua I


Dr. Yosef Keladu

7. Mengetahui
Ketua STFK Ledalero


Dr. Otto Gusti Ndegong Madung



Dipertahankan di depan Dewan Penguji Skripsi
Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero
dan Diterima untuk memenuhi Sebagian
dari Syarat-syarat guna Memperoleh
Gelar Sarjana Filsafat
Program Studi Ilmu Teologi – Filsafat
Agama Katolik

Pada
19 Januari 2022

Mengesahkan
SEKOLAH TINGGI FILSAFAT KATOLIK LEDALERO



KETUA,

Dr. Otto Gusti Ndegong Madung

DEWAN PENGUJI

1. Dr. George Kirchberger

2. Antonius Marius Tangi, Drs., Lic

3. Dr. Yosef Keladu

PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Gabriel Andriano

NPM : 17.75.6122

menyatakan bahwa skripsi ini benar-benar hasil karya ilmiah saya sendiri, dan bukan plagiat dari karya ilmiah yang ditulis orang lain atau lembaga lain. Semua karya ilmiah orang lain atau lembaga lain yang dirujuk dalam skripsi ini telah disebutkan sumber kutipannya serta dicantumkan pada catatan kaki dan daftar pustaka.

Jika dikemudian hari terbukti ditemukan kecurangan, atau penyimpangan berupa plagiasi atau penjiplakan dan sejenisnya didalam karya ilmiah ini, saya bersedia menerima sanksi akademis yakni pencabutan skripsi setelah gelar yang saya peroleh dari skripsi ini.

Ledalero, 6 Januari 2022

Yang menyatakan



Gabriel Andriano

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur penulis haturkan kehadiran Allah Tritunggal yang Mahamulia, karena atas segala berkat dan rahmat serta pencurahan Roh Kudusnya, penulis mampu menyelesaikan skripsi ini. Penulis juga memanjatkan syukur kepada Bunda Maria yang senantiasa selalu mendengarkan dan mengabulkan doa penulis.

Persoalan kemiskinan selalu mewarnai kehidupan sosial masyarakat. Kemiskinan mempengaruhi kehidupan manusia, secara khusus dalam bidang ekonomi. Beberapa penyebab kemiskinan yang mempengaruhi kehidupan manusia ialah sebagai berikut; pertama, Rendahnya pendidikan. Kedua, sikap malas bekerja. Ketiga, Keterbatasan modal. Keempat, keterbatasan sumber daya alam. Kelima, keterbatasan lapangan pekerjaan. Dari kelima penyebab kemiskinan di atas, terdapat juga salah satu pengaruh kemiskinan yang fatal bagi kehidupan manusia, yakni sistem kapitalisme pasar yang membawa pengaruh kemiskinan bagi masyarakat, sebab pemilik modal akan meningkatkan ekonominya dengan mengambil keuntungan dari masyarakat miskin. Hal ini membuat masyarakat akan tetap berada dalam kekangan kemiskinan.

Manusia dapat terhindar dari kemiskinan, apabila bergabung dalam lembaga sosial. Yang dimaksudkan dengan lembaga sosial ialah koperasi. Koperasi adalah salah satu lembaga yang menjunjung tinggi kekeluargaan dan semangat gotong royong demi meningkatkan kehidupan yang sejahtera. Masyarakat yang tergabung dalam koperasi akan diberikan kesempatan untuk mengutamakan kepentingan umum Untuk itu, penulis mengambil salah satu koperasi yang dapat mengurangi kemiskinan manusia ialah KSP Sube Huter. KSP Sube Huter ialah koperasi yang bergerak dalam bidang perekonomian dengan menawarkan berbagai jenis-jenis program kerjanya seperti, memberikan pendidikan dan pelatihan bagi masyarakat, menyediakan jenis-jenis pelayanan pinjaman kepada masyarakat untuk mengurangi kemiskinan.

ASG Katholik mengutamakan perlakuan keadilan bagi umat manusia dari setiap aspek kehidupan sosialnya, secara khusus dalam aspek kehidupan ekonomi. Setiap manusia memiliki hak dan kewajiban yang sama seperti manusia lain. Untuk

itu, ketidakadilan yang terjadi dalam kehidupan manusia sama halnya dengan melawan menentang ASG. Dalam memperhatikan kehidupan manusia, Gereja melalui ASG menjalankan prinsip-prinsip ASG untuk dipraktekkan dalam kehidupan sosial masyarakat, sehingga manusia dapat mengutamakan keadilan dalam meningkatkan pertumbuhan ekonomi demi mengatasi kemiskinan.

Penulisan skripsi ini, penulis membahas tentang KSP Sube Huter sebagai sarana melaksanakan Ajaran Sosial Gereja dalam usaha mengurangi kemiskinan.

Dalam proses menyelesaikan skripsi ini, penulis sangat menyadari terdapat banyak pihak yang membantu dan memberikan motivasi kepada penulis. Atas rasa syukur dan terima kasih terhadap pihak yang telah membantu penulis, hendaknya penulis mengucapkan limpah terima kasih kepada Sekolah Tinggi Filsafat Katholik Ledalero yang telah memberikan kesempatan yang seluas-luasnya bagi penulis untuk menimba ilmu pengetahuan. Terima kasih juga penulis haturkan kepada P. Dr. George Kirchberger selaku dosen pembimbing yang selalu sabar dan teliti dalam memeriksa dan membimbing penulis sampai pada penyelesaian skripsi ini. Penulis menyampaikan terima kasih kepada Romo. Antonius Marius Tangi, Drs., Lic yang telah berkenan menjadi dosen penguji dengan memberikan masukan serta koreksi demi perbaikan skripsi ini. Terima Kasih penulis utarakan kepada P. Dr. Yosef Keladu yang telah bersedia menjadi dosen penguji ketiga.

Terima kasih yang tak terhingga kepada Bapak Yohanes Dekapis Trano, selaku ketua KSP Sube Huter yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk meneliti kinerja KSP Sube Huter. Terima kasih pula kepada Ibu Anastasi Onsi, selaku manager KSP Sube Huter yang telah bersedia membantu penulis dalam memberikan referensi tentang KSP Sube Huter. Terima Kasih kepada kaka Heribertus Hubin selaku sekretaris manager KSP Sube Huter yang juga membantu penulis dalam memberikan referensi mengenai KSP Sube Huter.

Terima kasih pula kepada Kongregasi Scalabrinian Ruteng dan Maumere yang telah mendidik dan membina, sejak penulis masih terlibat dalam kengregasi. Secara Khusus penulis haturkan limpah Terima Kasih kepada P. Rovinus Sumanto, CS, P. Eman Logo Like CS, P. Antonius Faot yang telah mendidik dan memberikan banyak pengalaman hidup bagi penulis. Terimakasih Juga kepada teman-teman Scalabrinian angkatan yang ke-16 yaitu , (Gustaf Ledu, Guido Alfin Clementino

Tuas, Rival Wangkut, Wandu Djata, Servas Pangang, Fransiskus Kolo, Grek Parus, Alexander Wegha, Andri Ukat, Efan Dhale, Alfredo Oskris, Agustinus Wodhe, Simon Petrus (Alm).

Penulis mengucapkan terima kasih kepada keluarga besar yang secara khusus, Bapak Siprianus Nurak, Mama Yulita Da ona, Adik Alfrianus Dela Soru, Adik Maria Florecita Delang, Adik Ignasia Yola Hoban, Adik Claudia Marselin Bara, Kakak Yohanes Videlis Hoban, Kakak Lili, Saudari Yuliana Yustanti Witak, Om Elias Keu, Kakek Videlis Nurak (Alm), Nenek Maria Sisilia Delang (Alm) yang telah mendukung dan memberikan motivasi bagi penulis dalam menyelesaikan skripsi ini. Terima Kasih juga penulis ucapkan bagi keluarga besar dan teman-teman yang penulis tidak sebutkan satu persatu dalam mendukung dan memberikan inspirasi bagi penulis menyelesaikan skripsi ini.

Pada akhirnya, Penulis pun menyadari bahwa skripsi ini masih banyak kekurangan dan keterbatasan. Oleh karena itu, penulis mengharapkan berbagai masukan, usul, kritik, dan saran agar tulisan ini dapat mencapai kesempurnaan agar dapat membantu masyarakat untuk mengatasi kemiskinan.

Nita, 6 Januari 2022

Penulis

ABSTRAK

Gabriel Andriano. 17.75.6122. **KSP Sube Huter Sebagai Sarana Melaksanakan Ajaran Sosial Gereja Dalam Usaha Mengurangi Kemiskinan.** Skripsi, Program Sarjana, Program Sarjana, Program Studi Filsafat, Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero, 2021.

Penelitian ini bertujuan untuk (1) Menjelaskan KSP Sube Huter sebagai sarana melaksanakan Ajaran Sosial Gereja dalam usaha mengurangi kemiskinan. (2) memahami Ajaran Sosial Gereja (3).Memahami faktor-faktor yang mempengaruhi kemiskinan. (4) Menjelaskan Relasi antara Usaha KSP Sube Huter dan prinsip-prinsip Ajaran Sosial Gereja.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode kualitatif. Objek yang diteliti adalah Usaha KSP Sube Huter dalam meningkatkan Ajaran Sosial Gereja untuk mengurangi kemiskinan. Dalam penelitian ini penulis menjelaskan tentang usaha KSP Sube Huter dalam mengurangi kemiskinan melalui beberapa program kerja yang dijalankan sebagai berikut; *pertama*, KSP Sube Huter memberikan pendidikan dan pelatihan bagi masyarakat untuk mengatasi rendahnya pendidikan masyarakat. *Kedua*, KSP Sube Huter menyediakan jenis-jenis pelayanan pinjaman yang mampu menambahkan modal anggota untuk meningkatkan kesejahteraan umum. *Ketiga*, KSP Sube Huter meningkatkan Sumber Daya Alam. *Keempat*, KSP Sube Huter menyediakan lapangan pekerjaan bagi anggota. Dalam penelitian ini juga penulis memaparkan tentang prinsip-prinsip ajaran sosial gereja yakni, prinsip penghormatan terhadap martabat manusia, prinsip kesejahteraan umum, prinsip solidaritas, dan prinsip subsidiaritas.

Melalui hasil penelitian, penulis dapat menyimpulkan bahwa usaha KSP Sube Huter memiliki relasi dengan prinsip-prinsip Ajaran Sosial Gereja ialah sebagai berikut;

Pertama, KSP Sube Huter dalam program kerjanya menjalankan sikap saling menghargai satu sama lain diantara para anggota dan menekankan sikap gotong royong yang memiliki hubungan dengan prinsip penghormatan terhadap martabat manusia. *Kedua*, KSP Sube Huter mengutamakan kesejahteraan bersama seperti, memberikan pendidikan dan pelatihan, menyediakan jenis-jenis pelayanan pinjaman untuk meningkatkan kesejahteraan anggota , menyediakan lapangan pekerjaan, dan meningkatkan sumber daya alam memiliki relasi dengan prinsip kesejahteraan umum. *Ketiga*, KSP Sube Huter menjunjung Solidaritas, terbukti melalui jenis-jenis program kerjanya untuk membantu anggota dalam mengurangi kemiskinan yang memiliki relasi dengan prinsip solidaritas. *Keempat*, KSP Sube Huter menjalankan sikap menghargai hak dan kewajiban anggota yang memiliki relasi dengan prinsip keadilan. Kelima, KSP Sube Huter bersedia untuk membantu anggota dengan saling bekerja sama mengatasi kemiskinan yang memiliki relasi dengan prinsip keterlibatan.

Kata kunci: KSP Sube Huter, kemiskinan, Ajaran Sosial Gereja.

ABSTRACT

Gabriel Andriano. 17.75.6122. **KSP Sube Huter a way to apply the Social Teaching of the Church.** Thesis, Philosophy program, Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero, 2021.

The purposes of this research are (1) To explain KSP Sube Huter as a way to apply the Social Teaching of the Church to decrease poverty. (2). To understand the social teachings of the Church. (3). understanding the cause of poverty. (4). To explain the relation between KSP Sube Huter and the principal of Catholic Social Teaching.

The method that is being used here is the qualitative method. The object of the research is KSP Sube Huter as a way to apply the social teaching of the Church to decrease poverty. In this research the writer explains the effort of the KSP Sube Huter as a way to decrease poverty through these programs; *first*, KSP Sube Hutter put efforts to educate and train its member as a way to overcome the low education of its member. *Second*, KSP Sube Huter provides many kinds of credits that will help its member to create the common good in society. *Third*, KSP Sube Huter preserves natural resources. *Fourth*, KSP Sube Hutter provides job opportunities for its member. In this research, the writer also explained the principle of respect to human dignity, common good, solidarity and subsidiarity.

Through this writings, the writer concludes that KSP Sube Huter is connected with the Principal of the Social Teaching of The Church.

First, KSP Sube Huter in its working program always respects one another and works together which is connected with the principle of human dignity. *Second*, KSP Sube Huter put efforts to create a common good through education and training, provide any kind of credits for its members, create job opportunities, and preserve the natural resources for the common good. *Third*, KSP Sube Huter cultivates solidarity through its working program to help decrease poverty. *Fourth*, KSP Sube Huter respects the right and obligations of its member which is in line with the justice principle. *Fifth*, KSP Sube Huter work together with its member to decrease and overcome poverty.

Key words: KSP Sube Huter, poverty, Social Teaching of the Church.

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	i
LEMBARAN PENERIMAAN JUDUL	ii
HALAMAN PENGESAHAN	iii
PERNYATAAN ORISINALITAS	iv
KATA PENGANTAR	v
ABSTRAK	ix
DAFTAR ISI	x
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 LATAR BELAKANG.....	1
1.2 RUMUSAN MASALAH	4
1.3 TUJUAN PENULISAN	5
1.4 METODE PENULISAN	5
1.5 SISTEMATIKA PENULISAN	5
BAB II SEJARAH GERAKAN KOPERASI INTERNASIONAL	
DAN PERKEMBANGAN KOPERASI DI INDONESIA	7
2.1 PENGERTIAN KOPERASI	7
2.2 LAHIRNYA KOPERASI INTERNASIONAL	8
2.2.1 Koperasi di Inggris.....	8
2.2.2 Koperasi di Jerman	9
2.2.3 Koperasi di Denmark dan Swedia	11
2.2.4 Koperasi di Asia	11
2.3 KOPERASI DI INDONESIA	12
2.3.1 Sejarah Perkembangan Koperasi di Indonesia.....	12
2.4 JENIS-JENIS KOPERASI DI INDONESIA	14
2.4.1 Koperasi Simpan Pinjam	14
2.4.2 Koperasi Konsumsi	15
2.4.3 Koperasi Produksi	15
2.4.4 Koperasi Jasa	16

2.4.5 Koperasi Serba Usaha	16
2.5 ASAS DAN SENDI DASAR KOPERASI	17
2.5.1 Asas Koperasi Indonesia	17
2.5.2 Sendi Dasar Koperasi Indonesia	17
2.6 LANDASAN KOPERASI INDONESIA	18
2.6.1 Landasan Ideal	18
2.6.2 Landasan Struktural	19
2.6.3 Landasan Mental	19
2.7. FUNGSI KOPERASI INDONESIA	19
2.7.1 Sebagai Alat Pendemokrasian Nasional	19
2.7.2 Sebagai Alat Pembina Insan Masyarakat Dalam Memperkokoh Kedudukan Ekonomi Masyarakat Indonesia	20
2.7.3 Menciptakan Peluang Kerja	20
2.8 PRINSIP KOPERASI	21
2.8.1 Keanggotaan Koperasi Bersifat Sukarela dan Terbuka	21
2.8.2 Pengelolaan Dilakukan Secara Demokratis	21
2.8.3 Partisipasi Aktif Anggota Dalam Kegiatan Ekonomi Koperasi	21
2.8.4 Pendidikan Perkoperasian	21
2.9 TUJUAN KOPERASI	22
BAB III. KINERJA KOPERASI SUBE HUTER	23
3.1 SEJARAH	23
3.1.1 Latar Belakang Berdirinya KSP Sube Huter	23
3.1.2 Arti Nama Koperasi Sube Huter	25
3.1.3 Visi dan Misi KSP Sube Huter	25
3.1.4 Tujuan KSP Sube Huter	27
3.1.5 Berbadan Hukum	27
3.2 KEANGGOTAAN KSP SUBE HUTER	28
3.3 PERSYARATAN MENJADI ANGGOTA KSP SUBE HUTER	29
3.3.1 Jenis-Jenis Prosedur Menjadi Anggota	29
3.3.2 Kewajiban Anggota.....	30
3.3.3 Hak Anggota	30

3.3 JENIS-JENIS SIMPANAN KSP SUBE HUTER	31
3.3.2 Simpanan Bunga Harian (SIBUHAR)	32
3.3.3 Simpanan Dana Pendidikan (SIDANDIK)	32
3.3.4 Simpanan Masa Depan (SIMADA)	33
3.3.5 Simpanan Sukarela (SISUKA)	34
3.3.6 Tabungan Kesehatan (TAKES)	34
3.4 JENIS-JENIS PROGRAM KERJA KSP SUBE HUTER	34
3.4.2 Prosedur Pelayanan Pinjaman.....	34
3.4.3 Jenis-Jenis Produk Pelayanan Pinjaman	35
3.4.4 Pendidikan dan Pelatihan	38
3.4.5 Jenis-Jenis Rapat KSP Sube Huter	39
3.5 PENDAPAT-PENDAPAT TENTANG KINERJA	
KSP SUBE HUTER	40
3.5.2 Anggota KSP Sube Huter	40
3.5.3 Pendapat Ketua KSP Sube Huter	45
BAB IV: AJARAN SOSIAL GEREJA	47
4.1 SEJARAH SINGKAT LAHIRNYA ASG	47
4.1.2 PENGERTIAN ASG	48
4.2. PRINSIP-PRINSIP AJARAN SOSIAL GEREJA	49
4.2.1 Prinsip Penghormatan Terhadap Martabat Hidup Manusia	49
4.2.2 Prinsip Kesejahteraan Umum	50
4.2.3 Prinsip Solidaritas	51
4.2.4 Prinsip Subsidiaritas	52
4.3 ENSIKLIK-ENSIKLIK AJARAN SOSIAL GEREJA	53
4.3.1 Ensiklik Rerum Novarum	53
4.3.2 Ensiklik Quadragesimo Anno	54
4.3.3 Ensiklik Mater et Magistra	55
4.3.4 Gaudium et Spes Konsili Vatikan II	56
4.3.5 Ensiklik Populorum Progresio	57
4.3.6 Ensiklik Laborem Exercens	57
4.3.7 Ensiklik Centesimus Annus	58

BAB V RELASI AJARAN SOSIAL GEREJA DAN USAHA KSP	
SUBE HUTER DALAM MENGURANGI KEMISKINAN	59
5.1 SEKILAS MEMAHAMI KEMISKINAN	59
5.1.1 PENGERTIAN KEMISKINAN	60
5.1.2 FAKTOR-FAKTOR YANG MENYEBABKAN KEMISKINAN	61
5.1.2.1 Rendahnya Pendidikan	61
5.1.2.2 Malas Bekerja	62
5.1.2.3 Keterbatasan Modal	62
5.1.2.4 Keterbatasan Sumber Daya Alam	63
5.1.2.5 Keterbatasan Lapangan Pekerjaan	63
5.1.3 Realisasi Kinerja Ksp Sube Huter Di Tinjau Dari Faktor Penyebab Kemiskinan	63
5.1.3.1 Meningkatkan Pendidikan dan Pelatihan	64
5.1.3.2 Menambahkan Modal Anggota	65
5.1.3.3 Meningkatkan Sumber Daya Alam	66
5.1.3.4 Menyediakan Lapangan Pekerjaan	67
5.1.4 Usaha Ksp Sube Huter Sebagai Sarana Melaksanakan Prinsip Ajaran Sosial Gereja Demi Mengatasi Kemiskinan	67
5.1.4.1 Menekankan Prinsip Penghormatan Terhadap Martabat Pribadi Manusia	67
5.1.4.2 Mengutamakan Kesejahteraan Bersama	70
5.1.4.3 Menjunjung Solidaritas	72
5.1.4.4 Menjalankan Prinsip Keadilan	73
5.1.4.5 Menjalankan Prinsip Keterlibatan	75
 BAB VI PENUTUP.....	 77
6.1 KESIMPULAN	77
6.2 USUL SARAN	80
6.2.1 Gereja Katolik	80
6.2.2 Pemerintah Indonesia	80
6.2.3 Anggota Koperasi dan Masyarakat pada Umumnya	81
6.2.4 Lembaga KSP Sube Huter	81

DAFTAR PUSTAKA	82
LAMPIRAN.....	85

